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疫情防控期间，人们除了戴口
罩、勤洗手外，杀菌消毒也尤为重
要。那么，使用酒精消毒时有哪些注
意事项呢？如何存放酒精？遇到燃烧
该怎么办？

酒精的火灾危险性？酒精属于易
燃易挥发的液体，挥发后气态酒精与
空气可形成爆炸性混合物，遇明火、
高热能引起爆炸燃烧。当空气中的酒
精含量达到19%，温度等于或大于13
°C以上时，遇到火星会闪燃。

存放酒精时应当注意什么？家
中不宜大量囤积酒精，以够用为宜。
应放置阴凉通风处，避免阳光直射，
避免靠近灶台等热源，密封保存。

使用医用酒精消毒时应当注意

什么？1、正确操作。医用酒精可直接
用于擦拭门把手、桌面等，不应大量
喷洒于空气中或身体上。取用后立
即封闭，严禁敞口放置。2、加强通
风。使用医用酒精消毒应加强通风
稀释，避免在相对密闭的较小空间
内大量使用。3、远离火源。消毒时要
避免明火，切勿靠近热源。给电器表
面消毒时，应关闭电源，待电器冷却
后消毒。

酒精着火后如何处置?酒精起
火可选用C02、干粉灭火器等进行灭
火，但不要对着有人或易燃物品的
方向灭火。少量酒精起火后可用沙
土、湿毛巾等全覆盖窒息灭火。发现
火灾，应及时报警，如火势无法控
制，要大声呼喊，通知附近的人，并
组织人员疏散。

(来源：中国应急信息网)
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省政府外事办公室党组书记、主任蔡先金：

全面开启“云外事” 对外交流不停歇
齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 杜亚慧

组织举办140余场
线上交流活动

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：受
全球新冠肺炎疫情影响，国际人
员往来受阻，国际交流与互动也
受到了巨大限制，省外办是如何
破解这个难题的，成效如何？

蔡先金：是的，受疫情影响，
我们过去的线下“面对面、大活
动、多聚集”外事交往模式受到巨
大制约。从去年年初开始，我们一
方面坚持统筹做好全省涉外疫情
防控工作，牵头15个部门组成省
委入境人员疫情防控工作外事
组，加强国际抗疫合作，坚决打赢
了涉外疫情防控攻坚战；另一方
面，我们着眼疫情之下开展对外
交往的新特点、新要求，全面开启
线上“云外事”交流模式，组织举
办140余场线上交流活动，确保

“人员往来不止步、对外交流不停
歇”。

我省先后与泰国曼谷市、韩
国济州道、德国巴伐利亚州、英国
苏格兰大区、美国得克萨斯州、密
克联邦科斯雷州等一批友好省州
领导人及相关国际组织负责人、
外国知名人士进行线上会晤。这
些线上交流活动，有的是交流抗
疫经验、开展抗疫国际合作，有的
是经贸、教育、农业、食品等领域
务实合作，活动达到了牵线搭桥、
共享共赢的目的，签署或达成多
项协议和合作意向，受到各方广
泛好评。

在此过程中，我们还创造性
打造了“相约上合”“携手东盟”

“拉美桥”“美加连线”“鲁欧友城
线上直通车”“中东欧合作进行
时”“山东友谊之窗云端会”等一
系列外事活动新品牌，有力推动
了我省与相关地区的国际交流与
合作。

国际友城数量
居全国第三位

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：回
望“十三五”，行稳致远再出发。

“十三五”期间，我省在对外交往
方面有何突破？

蔡先金：“十三五”时期是我
省对外交往模式和渠道布局提升
的一个重要时期，服务国家总体
外交大局开创了新局面。这一时
期，我省高水平开放平台发展快、
数量多、影响大，国际社会对山东
的关注度大大提升，比如2019年
10月，山东国际友城合作发展大
会在济南召开，共有来自33个国
家113个团组886人外宾参会，创
造了山东外事史上多项纪录。

在共建“一带一路”方面，我
们充分发挥区位、资源优势，深度
融入共建“一带一路”，与沿线国
家贸易投资水平大幅提升，与沿
线国家人民的友好事业也蓬勃发
展。“十三五”期间，我省沿“一带
一路”共新建友好城市11对、友好
合作城市40对。

“十三五”时期，我省共向116
位外国友人授予了“山东省荣誉
公民”“山东省人民友好使者”称
号，向77位外国留学生提供了省
政府友城留学生奖学金，有力推
动了民间对外交流合作。

截至目前，我省已与五大洲
86个国家的地方政府建立了586
对国际友城和友好合作关系，国
际友城数量居全国第三位。我们
也在不断开辟新兴经济体、重要
发展中国家和具有市场资源开发
潜力国家的交往渠道，目前，全省
储备具有结好意向的“准友城”达
到了168对。

优化审护签“一站式”服务
实现不见面审批

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：近
年来，伴随出国人员对高效率的

不断追求，省外办在这方面如何
实现流程再造？

蔡先金：我们进一步优化了
审护签“一站式”服务流程。为适
应疫情期间工作需要，充分发挥
信息化优势，减少人员接触、降低
防控风险，采用“帮代办”“网上
办”“容缺办”“预约办”等方式，实
现了不见面审批、一网通办和手
续帮代办，有效避免了因为疫情
造成的出国停摆现象发生。

在APEC商务旅行卡审批环
节，面向非公有制企业，建立“白
名单”制度和准入、退出机制，施
行动态管理；面向小微企业，探索
降低门槛，扩大受益面，便利化服
务水平不断提升。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：
“走出去”的组织机构和人员越
多，领事保护工作也就越重要，我
省在领事保护方面做了哪些工
作？

蔡先金：领事保护，我们坚持
预防与处置两手抓、两手都要硬。

“十三五”期间，省外办协调有关
部门和各市，配合我驻外使领馆，
稳妥处置了境外突发安全事件近
300起，涉及我省3300余人，全力
维护我国外交大局和公民合法权
益。

在稳妥处置境外突发安全事
件的同时，我们还着力打造“领保
伴你行”宣传品牌，不断开展预防
性领事保护工作。以宣传、预警和
培训三项措施为重点，一是开展
形式多样的境外安全知识宣传。
二是打造四个安全预警平台。三
是建设境外安全培训基地，抓好
境外安保培训。

做好大外事大协同
这篇大文章

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：站
在新起点，开创新天地。作为“十
四五”的开局之年，省外办对于
2021年的工作有什么新的规划？

蔡先金：2021年是中国共产
党成立100周年，是我国向第二个
百年目标迈进的开局之年，全省
外事系统将在习近平新时代中国
特色社会主义思想和习近平外交
思想指引下，统筹国内国际两个
大局，办好发展安全两件大事，在

省委省政府的正确领导下，按照
省委外事工作委员会的要求，统
筹做好疫情防控和服务经济社会
发展，围绕“十四五”规划总要求，
继续服务好国家外交大局，继续
开创外事工作新局面，不断推进
外事系统治理体系和治理能力现
代化，努力构建全省外事大协同
工作格局。

一是全面升级“外事+”专项
行动。对正在推进的“外事联百
企”“外事惠乡村”“一市一策”“深
化与日本韩国交流合作”“深化与
东盟交流合作”“服务中国—上海
合作组织地方经贸合作示范区建
设”等专项行动进行系统化总结
和经验提炼，形成更多制度性成
果和安排，并持续性抓好推进和
中长期部署，确保专项行动落地
生根、见到实效。

二是切实优化对外交流合作
布局。坚持以周边和大国为重点，
以发展中国家为基础，瞄准日韩、
东盟、西欧、上合组织、中东欧、

“一带一路”沿线等我省重点联系
的国家和区域，做好“重点国别区
域”布局。紧抓RCEP、中欧投资
协定协议签订机遇，加强对接交
流，坚持线上线下有机结合，科学
谋划各类外事活动。

三是积极推动“山东外事”品
牌体系建设。主动适应和引领“后
疫情时代”山东对外开放与交流
合作，提升现有合作机制、平台、
渠道及线上线下活动品牌的影响
力和层次，积极向上争取国家级、
机制化活动落户山东，大力指导
和支持各市打造具有区域特色的
外事品牌，逐步推动在全省范围
内形成层次清晰、布局合理、特色
鲜明、影响广泛的“山东外事”活
动品牌体系。

四是全面提高外事管理和服
务水平。进一步加强外事系统治
理体系和治理能力建设，加快因
公出国审护签系统升级改造。扩
大公务普通护照委托保管、APEC
商务旅行卡非公有制企业“白名
单”范围，做好邀请函签发管理、
领事认证、因公护照和签证申办
等工作。今年我们还计划增设一
批省对外友协海外联络处(联络
主任)和国别(地区)工作委员会秘
书处，认定新一批外事智库。

“人员往来不
止步、对外交流不
停歇。”境外疫情
持续蔓延，外事工
作如何保证不断
线？从去年开始，山
东省人民政府外事
办公室牢牢把握服
务国家外交大局和
全省经济社会发展
两大任务，全面开
启线上“云外事”交
流模式，组织举办
140余场线上交流活
动，取得丰硕成果。

回首2020，“攻
坚”贯穿全年，山
东省外办交出了
怎样一份成绩单？
奋进“十四五”、逐
梦新征程，2021年
山东外事工作又
将有哪些规划与
亮点？对此，齐鲁
晚报·齐鲁壹点记
者专访山东省人
民政府外事办公
室党组书记、主任
蔡先金。 山东省人民政府外事办公室党组书记、主任

蔡先金

今年的省政府工作报告提出，2021年开工改造棚户区12 .3万套，城镇老
旧小区60万户以上。省人大代表、济南市槐荫区裕园社区党委书记、居委会
主任刘云香建议，尽快拆除零星棚户片区，在拆出的空地上建“两园两场”。

“两园”就是老人乐园及儿童乐园。“两场”是地下立体停车场和文
体活动广场。刘云香建议，把建设“两园两场”跟棚户区和老旧小区改造
放在一起，作为配套统筹考虑，先试点形成模式后再向全省推广。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 杨璐

零星棚户区居民
生活品质亟待提升

刘云香说，这几年，省委省政
府不断加强民生投入，老旧棚户
区拆迁，居民喜迁新居。不过，仍
有部分老旧小区的零星棚户片区
的居住环境亟待改进提升。“部分
老旧小区的零星棚户片区，大多
不超过100户，而长期在这居住的
居民不到30%。由于地理环境所
限，无法进行改造提升，不仅无法
改造旱厕，更无法通气通暖，影响
了居民的生活品质。”

“可考虑把棚户居民安置到
已开发回迁的居民安置房中，让
居民享有宜居的环境。”刘云香建
议，尽快拆除零星棚户片区，然后
在拆出的空地上建“两园两场”。

建“两园两场”
解决老旧小区难题

刘云香说，之所以建议建“两
园两场”，是从实际情况出发的。老
人乐园的建议是因为目前许多老
人喜欢在社区养老，而老旧小区由
于先天性功能缺失，没有地方建设
养老场所。因此建设集就餐、娱乐、
健身于一体的老年乐园势在必行。

“去年，我在省人代会上提出建老
年食堂的建议，省民政厅做了大量
工作，取得良好效果，这也是我对
这个建议的延伸。”

儿童乐园的建议是因为自实
施“二孩”政策以来，儿童增多了，
但儿童入园难和公共活动空间少，
成为老旧小区最突出的特点。因
此，建议在拆除的空地上建公立幼
儿园，开辟儿童活动公共空间。

建设地下停车场也是居民的
期盼之一。“很多老旧小区没有停
车位，停车难已成为困扰居民生
活的大问题。”此外，刘云香说，健
身娱乐已经成为居民的基本需
求，在腾出的空地上建设文体活
动广场，能让社区居民在健身和
文化活动中增强体魄，交流感情，
提高文明素质。

政府主导与
引进市场相结合

那么，“两园两场”谁来建、怎
么建？刘云香建议，可采取政府主
导与引进市场相结合的模式。

“比如，老人乐园服务功能主
要涵盖健康饮食、精神交流、居家
安全。这三者实际上是交融在一
起的。”刘云香表示，政府在老人
乐园中建设公益性或微利食堂，
可以说是一举多得：既可以提供
健康合规的食品，又可以为老年
人的精神交流提供机会和场所。

除了政府主导，还可以引入
市场机制，把康养机构、立体停车
场建设公司引进来，政府给予公
益性项目补贴，这样既有专业性，
又能解决资金问题。

刘云香建议省里在部分城
市选择一些老旧小区做试点，并
把建设“两园两场”跟棚户区和
老旧小区改造放在一起，作为配
套统筹考虑，形成模式后再向全
省推广。

省人大代表刘云香：

棚户区改造应与建设“两园两场”统筹考虑

■代表委员声音■
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